

Ahora más que nunca hay que actuar en el seno de las Sociedades obreras y de las Agrupaciones socialistas, con entusiasmo persistente y con pleno sentido de la responsabilidad.

# JUSTICIA SOCIAL

Año III Núm. 114

Mahón 7 Octubre 1933

Redacción y Administración, ANGEL, 8

APARECE LOS SÁBADOS

Precio: 15 Céntimos

Órgano de las Agrupaciones Socialistas Menorquinas y de la Federación Obrera de Menorca

## EL CASO MARCH II Congreso de la Federación Socialista Balear

Ahora que está de moda escribir artículos en favor de Juan March—fuerza que tienen sus millones—y después de los publicados por el incommensurable “Azorín”, el inquieto Miguel de Unamuno y otros, que defienden la personalidad del famoso millonario mallorquín, hoy entre rejas, me veo también obligado a aportar mi grano de arena en el montón. Pero no crea el lector suspicaz que este mi artículo que incluyo en la serie “El caso March” sea de la misma categoría de esos que sus autores habrán cobrado bien sus trabajos de pluma. Este artículo no va ni en defensa de March, ni tampoco significa un ataque a su persona. Únicamente creo tener el derecho de poder hablar de “El caso March” como puede hacerlo cualquier hijo de vecino.

A March se le ha tomado hoy y principalmente desde que se encuentra preso, como bandera política para combatir la República; entiéndase bien: la República del Gobierno Azaña. Porque la República del Gobierno Lerroux ya no la combaten esos diarios que pasan su factura a March para defenderle, porque con Lerroux a la cabecera del banco azul, significa la libertad del millonario mallorquín, aunque de momento no haya podido dársela; pero todo llegará.

Con March en la cárcel, fué una formidable arma que esgrimían los libelos y los escritores a sueldo, para asestar sus golpes a los hombres mil veces más honrados que toda esa taifa escritora, a los hombres del pasado Gobierno. Los hombres rectilíneos que formaban el anterior Gobierno republicano-socialista, por ser honrados a carta cabal y no haber querido venderse a los millones de March, fueron objeto de los más bajos insultos por parte de esa prensa de empresa que no tiene más ideal que las cajas de caudales y por tanto, servir los intereses de los plutócratas, falseando la verdad, mintiendo a sabiendas y tergiversando los hechos para hacer ver a los ojos de los ingenuos españoles, que el Gobierno Azaña estaba hundiendo al país por su desastrosa actuación.

Cuando no era verdad. Cuando el Gobierno Azaña, por su sentido revolucionario, iba transformando la España vieja y decrepita en otra España joven, moderna y que fuera digna de figurar en el concierto de las demás naciones europeas. Y como March había delinquido, natural era que el Gobierno Azaña, velando por la pureza del régimen, pusiera a March entre rejas para en su día, juzgarlo y aplicarle la ley.

¿Qué ha tardado la Comisión de Responsabilidades en la tramitación del proceso? Eso se debe a que el dinero de March ha corrompido a varias conciencias: ejemplo el caso Emiliano Iglesias, como también a las dilaciones que solicitan sus abogados defensores que hace que el proceso se eternice sobre la mesa.

Harto sabido es que si March no fuera millonario nadie se acordaría de su persona. Es seguro que el incommensurable y fino escritor “Azorín” no hubiera escrito sus artículos en defensa de March; ni tampoco el inquieto y paradójico Rector de la Universidad de Salamanca, Miguel de Unamuno, se hubiera decidido a romper una lanza en favor del millonario preso; ni otros periodistas que también han sentido latir su corazón magnánimo, habrían escrito enternecedores artículos dedicados a que pongan en libertad al pobre March. ¡Cuántos hombres encerrados en las cárceles de España, que por no ser millonarios ni poseer tanta influencia, nadie escribe en su favor! Ya lo dijo bien Quevedo: “Poderoso caballero es don Dinero”.

Y ahora que he dedicado un artículo al “Caso March”, siento mi conciencia tranquila porque creo haber servido a la verdad, y termino deseando con fervor, que a March se le haga únicamente lo que se le debe hacer: justicia.

RAMÓN GARCÍA GALÁN.

Palma, 1.º octubre 1933.

Los días 23 al 24 tuvo lugar el II Congreso de la Federación Socialista Balear, en el que estuvieron representadas las siguientes Agrupaciones por los delegados que a continuación se expresan:

La de Pont d'Inca, por José Fiol y Rafael Llobet; la de Buñola, por Rafael Mayol, Juan Pons y Emilio Soler; la de Alaró, por Pedro Roselló; la de Andraitx, por Andrés Palmer, la de Santa María, por Pedro Mas y Antonio Borrás; la de Manacor, por Juan Mezquida, Antonio Sureda, Mateo Soler y Nadal Pascual; la de Palma, por Juan Monserrat, Ignacio Ferretjans, Bartolomé Pérez, Jaime Rebassa y Miguel Reñés; la de Capdepera, por Mateo Garau; la de Mercadal, por Rafael Pascual; la de Pina, por Miguel Mut y Miguel Pascual; la de Artá, por Vicente Miquel y Antonio Ginard; la de Mahón, por Víctor Rotger; la de Lluchmayor, por Miguel Monserrat y Juan Garau; la de Lloseta, por Antonio Ramón; la de Sóller, por Víctor Agulló; la de Esporlas, por Tomás Seguí.

Delegados fraternales; Pablo Tomás y Antonio Zanoguera, por la Juventud Socialista de Lluchmayor; Grupo Femenino de Capdepera, por Magdalena Coll; Matías Mascaró, por la Juventud Socialista de Palma.

Total, 42 delegados representantes de 20 entidades que suman 1139 afiliados. La Agrupación de Ibiza excusa su asistencia y se adhiere a los acuerdos que se tomen.

El compañero Lorenzo Bisbal como Presidente de la Federación dió la bienvenida a los congresistas.

Para la mesa de discusión fueron nombrados los compañeros Juan Monserrat y Víctor Rotger, Presidentes; Jaime Rebassa y Bartolomé Pérez, Secretarios.

Las tareas de este Congreso transcurrieron, como es característica en nuestras organizaciones, en medio de fraternal camaradería y recíproco respeto entre los delegados, no obstante el entusiasmo socialista y tesón con que fueron defendidos, a veces, los disparejos puntos de vista, siendo sus principales acuerdos los siguientes: Aprobación de la memoria-gestión de la C. Ejecutiva, ídem de la Gestión de los Delegados en el Comité Nacional del Partido Socialista, previa información del compañero Lorenzo Bisbal como tal delegado; ídem de la gestión del compañero Andrés Crespí como gestor de la Diputación Provincial, y darle publicidad; ídem de la del compañero Alejandro Jaume, como Diputado a Cortes; ídem de los concejales socialistas correspondientes a Agrupaciones representadas en este Congreso. Aprobación de las cuentas de la Federación; ídem de los dictámenes de las ponencias sobre política Municipal, ponente L. Bisbal; Estatuto Balear, Enseñanza y Superdotados, ponente Andrés Crespí; Prensa Socialista, ponentes V. Rotger y J. Rebassa; Cooperativismo, ponente Miguel Monserrat; dictámenes que iremos publicando en estas columnas en la medida que éstas nos lo permitan, excepto el de Reforma Agraria cuyo ponente es el compañero J. Monserrat Parets, por haberse acordado someterlo a la aprobación de las entidades de obreros agrícolas de la U. G. T., que a cuyo objeto serán convocadas.

También se aprobó, con algunas modificaciones, el dictamen presentado por el compañero L. Bisbal sobre reforma del reglamento de la Federación.

Sobre política provincial se aprobó la siguiente moción.

### POLÍTICA PROVINCIAL

La discusión de que ha sido objeto por parte del Congreso «Política provincial» determina en concepto del que suscribe la siguiente conclusión que se resume:

1.º En la conveniencia de desarrollar sin confusionismos una intensa labor de propaganda de carácter socialista que se defina en los pueblos rurales la preferencia que debe darse a los aspectos político y cooperativista.

2.º En la necesidad de aunar circunstancialmente y para luchas de carácter electoral nuestras fuerzas a aquellas otras que por su conducta y doctrina sean garantía de coincidencia para el triunfo de una política izquierdista, previa autorización de la Ejecutiva del Partido Nacional.

J. Monserrat Parets.

Sobre proposiciones de las agrupaciones se acordó:

Editar unos sellos para venderlos a 0'10 pts., uno y formar con el producto de su venta un fondo de propaganda a realizar en aquellas localidades exentas de organización socialista, y que dicho fondo sea incrementado con el 5 p.º de las gratificaciones o sueldos adquiridos por medio de la organización y que no sea base de vida de los compañeros que los disfrutan y que voluntariamente quieran hacer dichas aportaciones. Que el compañero A. Jaume visite Menorca y demás pueblos, de permitírsele sus obligaciones parlamentarias.

Crear en cada localidad donde exista agrupación socialista comisiones encargadas de velar por el exacto cumplimiento de las leyes sociales y denunciar las infracciones a las mismas, así como de las ordenanzas municipales sobre higiene.

Hacer gestiones por que por el Ministerio de Trabajo sean resueltos los recursos y aprobadas, si procede, en el plazo legal, las bases de trabajo adoptadas por los Jurados Mixtos; y que con el fin de que las Agrupaciones administrativas de Jurados Mixtos de esta provincia puedan, a su vez, tramitar los asuntos en los plazos señalados en la ley que las regula, se forme otra Agrupación de dichos organismos tomándolos de las expresadas Agrupaciones, por estar excesivamente cargadas, y que se les dote de los medios económicos necesarios.

En cuanto a la unificación del partido Socialista independiente con el P. S. Nacional, se acordó la siguiente declaración:

El Congreso declara que, considerando necesario y conveniente la unificación de todos los socialistas de Baleares para hacer frente con más eficacia al capitalismo y a la reacción fascista, vería con gusto que por parte de todos los que sientan honradamente nuestro ideal facilitaran el camino para posibilitar esta unificación de una manera digna para el Partido Nacional cuyos estatutos no reconocen dos colectividades en una misma localidad.

Elevar a una peseta anual por afiliado la cuota para atenciones de la Federación.

Protestar ante las autoridades correspondientes contra la conducta de los Secretarios de los Ayuntamientos de Buñola y Esporlas, respectivamente, respecto del trato desfavorable de dichos funcionarios para con los elementos socialistas o de la U. G. T.

Enviar un telegrama de salutación al Presidente del P. S. O. E. y uno de felicitación por su labor al frente del ministerio de Trabajo, al compañero Largo Caballero.

Por aclamación fueron nombrados los siguientes compañeros para formar la Comisión ejecutiva.

Presidente, Lorenzo Bisbal; Secretario-contador, José Bernat; Vice-Secretario, Miguel Reynés; Tesorero; Jaime Matas; Vocal 1.º, Juan Monserrat Parets; Idem 2.º, Andrés Crespí.

Finalmente se procedió a la clausura del Congreso pronunciando palabras de esperanza para nuestros ideales y de aliento para las luchas que se avecinan los compañeros J. Monserrat y L. Bisbal, que fueros acogidas con aplausos y vivas al Socialismo.

(De «El Obrero Balear» de Palma).

### CIUDADANOS

LEED Y PROPAGAD **JUSTICIA SOCIAL**

ES EL ÚNICO PERIÓDICO DE IZQUIERDA DE MENORCA

## Triunfo rotundo de los socialistas

En las elecciones municipales de Zürich han triunfado setenta socialistas y dos comunistas contra cincuenta y nueve pertenecientes a los partidos burgueses

La prensa socialista balear

**LA PRENSA SOCIALISTA BALEAR**

MAHÓN Prieto y Caules, 9

## Profecía que se cumple

Preludio de las elecciones municipales de Abril de 1931. Conjunción republicano-socialista en todo su apogeo y vigor. Multiplicidad de actos públicos en los que socialistas y republicanos rivalizábamos para hacer comprender a la opinión general del país la necesidad de un triunfo aplastante en las urnas para derrocar al régimen monárquico e implantar la República para que España pudiera dignamente formar en el concierto de los pueblos civilizados.

Parecía que en aquellos instantes leíamos en el porvenir.

Jamás hicimos declaración alguna por la cual la clase trabajadora concibiese la esperanza de que el nuevo régimen resolvería los problemas que específicamente le afectaban.

Nuestras afirmaciones eran otras. Claramente expresábamos que contribuíamos deliberadamente con todo nuestro esfuerzo y con la máxima lealtad a la implantación de un régimen que no era el nuestro. Que cooperábamos a sabiendas al surgimiento de una República burguesa porque considerábamos necesario un minimum de condiciones para el desenvolvimiento de nuestra acción de clase «pero que del mismo modo que luchábamos contra todos los obstáculos que la Monarquía opusiera a nuestro avance, nos enfrentaríamos con la República cuando tratara de dificultar la acción del proletariado».

La realidad, antes de lo que pensáramos, nos ofrece la demostración de que obrábamos cuerdate al prevenir a nuestros camaradas que el porvenir había de reservarnos nuevas luchas en defensa de nuestros intereses de clase.

Los republicanos españoles, a los dos años y medio de instaurarse el nuevo régimen recaban para sí la dirección y el mando ¿Para que triunfen los principios de justicia, igualdad y fraternidad? ¡Monsergas!

Quieren poseer la dirección y el mando porque así lo exigen los intereses capitalistas de los que ellos son genuinos representantes y dóciles instrumentos.

Quieren la dirección y el mando arrepentidos de haberse comprometido todos, ¡¡todos!! hasta los que están más altos, a dar a la República un contenido social que satisficiera las mínimas aspiraciones del proletariado.

Quieren la dirección y el mando para asegurarse la adhesión de los caciques del campo y de la ciudad, de los grandes negociantes y de las grandes empresas, que así les ayudarán a perseguir a sus asalariados y a sembrar el terror en las organizaciones.

Quieren la dirección y el mando para que la reacción vuelva a ejercer su influencia en las aldeas y en los pueblos; en los Ayuntamientos y en las Diputaciones; en los cuarteles y en los Ministerios.

Quieren la dirección y el mando para posibilitar de nuevo los grandes negocios al amparo del ejercicio de ciertos cargos, con la complicidad de una prensa prostituta y quizás un Parlamento digno de los que crease Romanones, Cánovas, Sagasta o Romero Robledo.

Está bien. No hemos de asombrarnos. Hemos llegado al momento previsto.

Hemos, pues, de fijar nuestras posiciones y ello no nos parece difícil.

¿La República pone sobre sí misma los intereses nacionales de la clase capitalista? Nosotros ponemos por encima de la República burguesa los intereses de la clase trabajadora, en solidaridad internacional.

¿La República se traiciona asimismo consintiendo que se invalide la obra legislativa de carácter social y laico? Pues nosotros formamos el cuadro para defender lo conquistado y debemos disponer nuestras fuerzas para conquistar lo que ellos no darán jamás voluntariamente.

¿La República consiente que resurja el caciquismo, el compadrazgo y los negocios sucios? Pues la clase trabajadora por encima de la República y contra todos los amparadores de la política podrida, aprestémonos a fortalecer nuestros cuadros y a elegir el momento en que podamos colocar en el frontis del edificio social este letrero: AQUÍ MURIO EL REGIMEN CAPITALISTA.

Madrid.

E. DE FRANCISCO.

## NO HUBO ESPANTO

Los diarios locales cumplen magníficamente su cometido informativo, siempre que la cosa no tenga una importancia mayor.

Cuando se barrunta que un hecho pueda tener derivaciones, un prudente silencio les sirve de norma.

La pasada semana, nuestro pueblo, de suyo tan pacífico, fué teatro de dos agresiones de tipo nada recomendable para un pueblo que se precia de culto.

«La Voz de Menorca» adoptó por el silencio en ambos casos. «El Bien Público» silenció el primero, pero tuvo que dar fe del segundo porque un pequeño detalle le obligaba a publicarlo: la víctima de la segunda agresión había sido su propio director.

Dé la primera agresión fué víctima el catedrático de Geografía e Historia, D. Julio César Sánchez y fueron agresores dos hermanos de un discípulo que en los pasados exámenes no obtuvo la nota que le convenía y que forman parte de la

familia Mir tan conocida en esta ciudad.

Las razones de la agresión al catedrático D. Julio César Sánchez, tienen, a nuestro juicio, su mayor fundamento en la tirantez de relaciones que existe en el Claustro de Catedráticos del Instituto de esta ciudad, y de cuyas pésimas relaciones, son los mayormente perjudicados los estudiantes.

La agresión de que fué víctima el director de «El Bien Público», tiene su fundamento en un suelto publicado el 29 de septiembre, en el cual se da cuenta de unos deterioros causados por un carro del servicio de la limpieza pública.

El suelto en cuestión, es, en su apariencia, completamente inocente, y en nada justifica el furor de que se vió poseído el arrendatario del servicio de la limpieza.

El día en que apareció dicho suelto apenas si mereció ningún comentario.

Después de la agresión, ha sido muy leído y comentado. Todos van

en busca de la razón que pudo so-liviantar a D. Juan Andreu, y nadie consigue descifrar el enigma.

Con intención hemos subrayado que el suelto es inocente en su apariencia, porque en el fondo hemos descubierto la diabólica intención que lo anima y que seguramente habrá sacado de sus casillas al arrendatario.

En el suelto se dice con malévola intención que la bestia espantada emprendió carrera que fué en aumento.

Esto verdaderamente es un insulto. En tiempos de euforia—sé-palo el director de «El Bien Público»—no se espantan los radicales ni tampoco sus bestias.

## De los Pueblos

SAN CRISTOBAL

### Cómo las gastan los curas y las beatas

Continuando en la labor que nos hemos impuesto de ir descubriendo la falsía y el descaro de ciertas gentes, hoy queremos informar a los lectores de este semanario del proceder de la gente de sotana que para desgracia nuestra continúa sentando sus reales en este pacífico pueblo.

El día 17 del pasado mes ocupó el púlpito de la iglesia de San Cristóbal cierto cura, el que, con una frescura sin igual, nos endilgó una monótona conferencia en la cual dió a entender que el deber de todo ciudadano era el de contribuir con un máximo sacrificio al proyecto de implantación de un faro en Monte Toro, obedeciendo así la consigna del Muy Ilustre señor Obispo de esta Diócesis.

Al parecer la iniciativa entusiasmó a la beatería de este pueblo en forma tal, que terminado el acto, unas muchachas, guapas o feas, no habíamos de ello, encaminaron sus pasos hacia los domicilios de estos vecinos implorando unas limosnas para llevar a cabo tal propósito, alegando que para la salvación de las almas todo esfuerzo que en tal sentido se hiciera resultaría pálido.

Como la humildad de la mayoría de estos vecinos es de todos conocida, no estará demás que digamos que tales actos pueden calificarse como una burla más a las vejaciones de estos sufridos habitantes que con grandes esfuerzos pueden mal subvenir a sus más perentorias necesidades.

El descaro de la citada gente clerical llega a tal extremo que se da el caso, por demás incalificable, que si algún cabeza de familia se resiste a la limosna alegando razonadamente la imposibilidad de atender al sostenimiento de los suyos, por toda contestación, alguna de las beatas muchachas ya citadas, replica diciendo que es preciso recurrir al sacrificio de privar el almuerzo a sus pequeñuelos, porque, antes que nada, es la protección a nuestra santa madre la iglesia católica, apostólica y romana.

Creemos que ha llegado la hora de dar a comprender a las damas de estropajosa, guapas o feas, que no hay derecho a jugar con la miseria de estos vecinos, haciendo mofa de su situación, dándoles a entender lo peligroso que puede resultarles tales impertinencias, que a lo mejor un día les cueste extremadamente caras.

¿Quieren dinero los señores curas? Pídanlo a los grandes propietarios y gente acaudalada. Pero tengan entendido de una vez y para siempre que no estamos los humildes vecinos de este pueblo dispuestos a soportar las impertinencias de la gente clerical y comparsas.

UN SOCIALISTA.

CIUADADELA

### R. I. P.

Noche de luna clara, risueña y tranquila noche soñadora de primavera poética... todo invita al amor; a la meditación... más... la radio del casino lerrouxista del 17 de Enero nos tiene nerviosos; claro está que los nervios los tienen los otros, ya que yo estoy más tranquilo que un hueso... los semblantes están lívidos, presagiando la tormenta prudo contraste con la tranquilidad diáfana de la luna!

¿Qué pasará en Madrid?... una voz salida de la radio nos anuncia un gran medicamento para el pelo; la misma voz nos recomienda no se cuales vestidos de lana; otra reflexión sobre las botas duras y yo que busco siempre lo trágico en lo cómico y vicerversa (conste que no me refiero a la cerveza de... ¿Entendidos? veo un presagio... esto de pelos... bien puede ser la tomadura de pelo a un hombre que se cree ser el polo positivo de la renovación española... esto de la lana recuerda; no quiero poner lo que me recuerda y la bota dura ésta si que me recuerda y me pr. sagia cosas sobre todo el puntapié final que se acerca, que se palpa, que por fin, como la más grande de las BOMBAS, llega atravesando la tranquila atmósfera hasta los que escuchamos la radio de NUESTRO casino 17 de Enero de U. R.

Lerroux ha dimitido; Lerroux se ha sepultado con las mismas piedras que preparaba para los otros, Lo siento por Lerroux y por Marent que tendrá que aguzar el ingenio nuevamente para ver la mejor manera de pescar un enchufe; bueno, esto de los enchufes es una cosa que a los radicales no se les puede tirar nada en cara, pues si se descuidan, para dar enchufes son capaces de vestir hasta sus diputados de guardias de la porra y creo yo que harían mejor papel que el que hicieron en la memorable jornada radical del 3 de Octubre. Claro está que mi sentimiento no llega hasta el diputado radical, pues éste, bien sea con Lerroux, bien sea con March como la penúltima vez, siempre estará a flote; lo cual me alegra.

Lerrouxistas menorquines; trabajadores engañados por la política más falsa y más absurda que se dibuja en el panorama nacional, huid deprisa de Lerroux; huid rápidos de este radicalismo de pandereta o de procesión de viernes santo; dejad a los enchufistas radicales solos; no les prestéis ayuda y apoyo, que se mofan de vuestras ideas políticas; dejadlos abandonados por inservibles y levantad el vuelo hacia estos partidos de izquierda que, cuando menos, tienen hombres que saben aguantar y defender sus ideales con tesón y valentía.

No sigáis a estos hombres que, ante el miedo al ridículo, quieren abandonar su puesto; sin sentirse el papel de la responsabilidad del momento. Dejad a estos hombres que cuando fracasan no son capaces de aguantarlo, haciéndole frente

para caer derrotados, pero como hombres.

No sigáis a estos hombres que huyen delante cien votos de censura, para amparar a un salvador de España que solamente quiere salvar el cocido a sus amigos radicales.

Dejad en paz a estos hombres que han sabido preparar el más grande, el más digno, el más absurdo de los ridículos que puede llegar a un hombre político, muerto por su propio orgullo de creador.

Murieron como tenían que morir, sin un gesto varonil, sin un rasgo noble; murieron como suelen morir los que no saben defender más que su lucro personal y su orgullo.

A los muertos se los entierra; que la tierra les sea leve; y que este episodio trágico-cómico sea un preludio de una nueva era entre los hombres que creyendo ver un dios en Lerroux, ahora pueden ver solamente un muñeco ridículo y absurdo.

UNO DE TANTOS.

MERCADAL

### Doble natalicio

La ya numerosa prole de nuestro estimado camarada Juan Vinent Sintés, vióse aumentada con el nacimiento de dos preciosas niñas a las cuales se ha inscrito en el Registro con los bellos nombres de Aurora y Encarnación.

Deseamos efusivamente a nuestro camarada, que la venida al mundo de tan lindos bebés, por el simbolismo que sus nombres representan, sea el augurio de una Aurora feliz, corolada por la Encarnación efectiva del ideal por quien conjuntamente luchamos, todos los que militamos en la gran familia Socialista.

J. GABALDÓN.

## Acción Sindical

### Sociedad de Obreros albañiles y Oficios similares "La Union"

Subsidios de accidentes de trabajo

Se han satisfecho los siguientes:

Al compañero Francisco Ferrer Ferrá, Plas. 15'00 por 6 subsidios y continúa baja.

Al compañero Antonio Mercadal, Plas. 15 por 6 subsidios y sigue baja.

Mahón, 5 octubre 1933.—El depositario, Magín Pons.

### Asociación de Obreros Panaderos y Oficios Similares

Convocatoria

Esta Asociación celebrará Junta general extraordinaria el martes día 10 de los corrientes a las once de la mañana.

Se ruega asistencia.

El Secretario, Sebastián Félix.

El Presidente, Gaspar Melsión.

### Sociedad de Colonos Agrícolas

Convocatoria

Se convoca a todos los afiliados a la reunión que tendrá lugar el próximo viernes día 13 del actual a las 8 y media de la noche.

Se encarece la asistencia por tenerse que tratar de la instalación de una carnicería.

El Secretario, José Murillo.

El Presidente, Antonio Carreras.

# EL NAUFRAGIO DE LERROUX

El hombre que era la esperanza de los contrarrevolucionarios españoles, el amigo de Sanjurjo y de March, ha caído de las alturas del Poder no sin antes haber pasado por la humillación ante el Parlamento que le ha hecho pagar caras sus veleidades y errores, castigándole como se merecía. Sesiones memorables esas dos en que se condenó por voces autorizadas una política que se entreveía funesta y al hombre representativo de ésta, para quien, a poco de presentarse en las Cortes, se pidió un voto de desconfianza. Quería Lerroux huir y no pudo, teniendo que aguantar en situación difícil para él y los suyos los formidables alegatos de Prieto y Azaña en contra de su política nebulosa e insincera, dejándolo en estado verdaderamente lastimoso.

La votación en contra de la declaración ministerial, que dió del

todo estado parlamentario a las acusaciones contra el jefe del Gobierno, fué el último acto que se desarrolló en el Parlamento en donde se daba fin a la presentación grotesca del gabinete que, desde su creación, no contaba con la confianza de la España revolucionaria.

El Parlamento puede estar satisfecho de la presentación de Lerroux por haber este liquidado sus cuentas pendientes, en las que estaban comprendidas el discurso de Zaragoza, los sucesos del 10 de agosto y la obstrucción parlamentaria. Todo ha quedado cancelado después de las memorables sesiones parlamentarias a que hemos hecho mención.

Los socialistas estamos satisfechos de haber contribuido con nuestras campañas a la feliz solución de acabar políticamente con el ex emperador del Paralelo.

los afiliados a esta importante asamblea.

Mahón, 7 de Octubre 1933.—El Secretario, V. Rotger.

## Juventud Socialista

### CONVOCATORIA

Con la presente se cita a todos los afiliados a esta Juventud a la Asamblea general ordinaria que se celebrará el próximo miércoles día 11 de los corrientes y a las nueve de la noche, al objeto de discutir el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura y aprobación del acta de la reunión anterior.
- 2.º Movimiento de afiliados.
- 3.º Cuentas.
- 4.º Correspondencia.
- 5.º Gestión del Comité.
- 6.º Proposiciones varias.
- 7.º Ruegos y preguntas.

El Vice-presidente, Juan Mercadal Goñalnos; El Secretario General, Juan López Morillo.

### VELADA FAMILIAR

Organizada por esta Juventud se celebrará esta noche, en el salón de actos de la F. O. M. una velada familiar, empezando a las nueve de la noche, cuyo programa se ha fijado en el tablón de anuncios del local social.

### «RENOVACIÓN»

Los compañeros que deseen adquirir RENOVAÇÃO (órgano de la Federación de Juventudes Socialistas de España), pueden solicitarlo en las Oficinas de esta Juventud Socialista.

Dicho semanario se vende al precio de 0'15 ptas.

## Suscripción pro

	Ptas.
Suma anterior.	935'15
Federación Obrera Menorca.	20'00
Agrupación Socialista Mahón	10'00
V. Rotger	1'00
Un republicano	2'00
Alberto Carreras	10'00
Suma y sigue.	978'15

Los donativos se reciben en la Administración de JUSTICIA SOCIAL.

## CIUDADANOS

LEED Y PROPAGAD **JUSTICIA SOCIAL**

ES EL ÚNICO PERIÓDICO DE IZQUIERDA DE MENORCA

# al VUELO

Lerroux, en su discurso de presentación al Parlamento, dijo que el déficit presupuestario no es imputable al Gobierno Azaña y que el decir lo contrario es cometer una injusticia, ya que es la herencia de la monarquía.

Todo lo contrario de lo que nos decía el diario lerrouxista "La Voz de Menorca", por lo visto más papista que el Papa.

Confabulación, egoísmo personal, falta de decoro político y de nobleza, estilo monárquico, maniobra indigna. Estas son las "flores" que "La Voz de Menorca" lanza a los partidos republicanos de izquierdas que votaron contra el Gobierno Lerroux. Recójalas los republicanos menorquines que simpatizan con dichos partidos de izquierda...

Y convénzense de una vez, que "La Voz de Menorca" es un diario al servicio exclusivo de los intereses políticos del gobernador lerrouxista don Juan Manent y que eso de Unión Republicana menorquina no es más que una farsa.

"La Voz de Menorca" se mete con el Presidente de las Constituyentes, por haber permitido, dice, "la votación de confianza"—la votación de la proposición de "desconfianza" al gobierno Lerroux, querrá decir el pobre don Clemente—, después de haber anunciado la crisis el Gobierno. ¿Porqué el debate político—pregunta "La Voz"—si el Gobierno se declara en crisis? ¡Ay!, don Clemente, don Clemente; mal no, peor comentarista político está hecho usted. ¡Mire que no saber si-

quiera que el debate político duró dos sesiones y que en las dos pronunció sus "buenos" discursos el jefe de su jefe señor Manent!

¿No le parece mejor a don Clemente que en vez de meterse con nuestro compañero Besteiro censuremos al señor Lerroux que se presentó al Parlamento para recabar su confianza y que sin esperar a que el Parlamento se pronunciara huyó como un vulgar malhechor, arrastrando en su huida a sus señores diputados?

¿No recuerda siquiera, D. Clemente, que el señor Martínez Barrios obligó enérgicamente a los diputados radicales que volvieron a sus escaños y tomaron parte en la votación, prueba, digna de tener en cuenta, al menos por don Clemente, de que el Presidente de las Constituyentes cumplió con su deber al poner a votación la proposición de desconfianza?

¿Si en lugar de ser la votación tan adversa al señor Lerroux, hubiera sido favorable, después de la huida de aquél, hubiera opinado lo mismo de nuestro compañero Besteiro, don Clemente?

¡Ay! don Clemente, don Clemente, que mal está usted en política.

El fracaso de D. Alejandro ha achicado desmesuradamente a los radicales. Hasta "La Voz de Menorca" sale hoy más chica.

¡Que poco aguante tienen para los fracasos! Con los tiempos que vienen nos dan un poco de lástima.

## A pesar de la euforia

# La caída del Gobierno

La apariencia de Gobierno que el señor Lerroux logró formar el 12 de septiembre último, no se presentó al Parlamento para solicitar su confianza y hacer la declaración ministerial nada menos que hasta día 2 de octubre actual o sea el lunes de la presente semana.

El debate político que se planteó en la Cámara a consecuencia de la declaración ministerial—lamentable discurso el del señor Lerroux—duró dos días, contestando al jefe del Gobierno caído, el compañero Prieto y el señor Azaña, en unos magníficos discursos que ocasionaron el desplome moral del gabinete lerrouxista.

El martes, segundo y último día del debate político, votóse una proposición de desconfianza al gobierno presentada por el compañero Prieto y otros diputados el día anterior, siendo derrotado el Gobierno Lerroux, el de la euforia nacional por su elevación al Poder, por 189 votos—110 socialistas y los restantes de los grupos republicanos de izquierda—contra 91 que logró la apariencia de Gobierno que huía del Parlamento, recusado por éste y

protestado antes por la clase obrera, que había empezado a ser víctima de los que en el Poder eran los más genuinos representantes e instrumentos de la reaccionaria y cerril burguesía española.

Inmediatamente presentó el señor Lerroux la dimisión de su Gobierno al Presidente de la República, siéndole aceptada.

### Tramitación de la crisis

El Presidente de la República, después de las consultas de rigor, encargó de formar Gobierno, primeramente, al señor Sánchez Román, y luego al señor Pedregal, los cuales fracasaron en sus propósitos, declinando el encargo recibido.

En vista de ello, el Presidente de la República dió al doctor Marañón el encargo de gestionar la formación de Gobierno, del cual, de tener éxito en sus gestiones, manifestó el propio Marañón, no formaría parte.

## Notas sueltas

### APERTURA DE CURSO

Del señor Presidente del Patronato local de Formación Profesional, recibimos atenta invitación, que agradecemos, para asistir al solemne acto de apertura del curso de 1933-34 de la Escuela Elemental del Trabajo, que tuvo lugar en el salón de sesiones del Ayuntamiento en la mañana del pasado domingo.

Presidió el acto el Alcalde-Presidente del Patronato señor Pons Sitges, al que acompañaban otras autoridades, concejales y profesores de la Escuela.

El secretario don Francisco Femenias dió lectura de la memoria en que se da cuenta de la situación económica del Patronato y de los resultados obtenidos en la enseñanza.

Después del reparto de premios a los alumnos, el Presidente pronunció un discurso ensalzando la beneficiosa labor que realiza la Escuela de Trabajo y dando luego el acto por terminado.

### PROPAGANDA TURÍSTICA

Del Fomento del Turismo de Menorca hemos recibido un ejemplar del periódico «Le Jeudi» y otro de la revista «Nuevo Mundo», con asuntos de Menorca. En el primero se publica un artículo de M. Winckler, que formaba parte del grupo de turista que este verano estuvo acampado en Cala Empor, y en la segunda un artículo del señor Pou Moragues, ilustrado con fotografías de Menorca.

Agradecemos el envío.

### EN ESTAS HORAS GRAVES

## ¡NI UN PASO ATRÁS!

Las noticias de la tramitación de la crisis que nos llegan bastante confusas, no permiten formarnos cabal juicio sobre la situación política que nos parece bastante nebulosa. Ignoramos también en este momento el pensamiento de la Comisión Ejecutiva de nuestro Partido, pues las informaciones telegráficas de los diarios locales no están del todo de acuerdo sobre las resoluciones tomadas por aquélla y la minoría parlamentaria socialista frente a la constitución del Gobierno que se anuncia.

Esta falta de elementos de juicio, no ha de ser obstáculo para que exponamos nuestro criterio francamente contrario a toda solución que tenga por base la constitución de cualquier Gobierno con tendencia derechista que esté en oposición al sentir de la fuerza que hasta ahora había constituido la mayoría parlamentaria.

Toda tentativa para desbaratar la labor legislativa favorable a los trabajadores, y toda reacción en la obra emprendida encontrará en nosotros los socialistas, un serio obstáculo, estando dispuesto a oponernos por todos los medios a que prosperen tales perversas e insensatas intenciones.

¡Ni un paso atrás!

## Ultima hora

Hemos retrasado la hora del cierre de esta edición hasta las 3 de esta tarde, en la espera de la noticia radiográfica o cablegráfica que nos comunique la constitución del nuevo Gobierno, después de haber fracasado las combinaciones de estos días. Pero la noticia no llega, no sabiendo la causa que dificulta la solución de la crisis cuando ayer tarde se daba ésta por resuelta debido a las gestiones del Dr. Marañón.

En esta situación, no queremos prolongar por más tiempo la salida de este semanario para no ocasionar perjuicios al impresor y a los vendedores.

Lejos de incorporarnos a la derecha hay que ir hacia la izquierda, camino de la revolución.

MARCELINO DOMINGO.

# JUSTICIA SOCIAL

Con los socialistas, por lo que son; con los socialistas, por lo que somos.

MARCELINO DOMINGO.

PROLETARIADO Y BURGUESÍA

PARA UN SUMARIO

TRES POSICIONES

## La misión actual de los Sindicatos

¿Necesitamos decirlo? Sin el concurso de los Sindicatos, como corporaciones revolucionarias, primero, y como base de la organización económica, después, no hay revolución ni Socialismo. La misión de los Sindicatos es varia, pero sencilla en lo que cabe. En épocas de estabilización política, o sea cuando no existen condiciones objetivas para la revolución, los Sindicatos son los organismos que recogen a la clase obrera por ramas de producción o profesionales, la defienden contra el egoísmo de la burguesía, conquistan mejoras de clase, educan a las masas y crean la conciencia de clase en el proletariado. Los Sindicatos son, por consiguiente, una fuerza temible. No sólo por su condición de escuela de revolucionarios — todo obrero con conciencia de clase es revolucionario — sino porque merced a ellos se capacitó el sector asalariado en función de los problemas de la producción, la distribución y el consumo. De los Sindicatos salen excelentes gobernantes y administradores idóneos. Su carácter de pequeños Estados dentro del Estado, su actuación en el campo de la economía nacional, en el área de la cultura, en el dominio de la producción, los convierte en círculos vitales de control y conocimiento de la estructura y superestructura de la sociedad burguesa. Los hombres responsables de los Sindicatos aventajan en preparación a la mayoría de los políticos burgueses, generalmente poco o nada duchos, en virtud de su fácil paso por la vida, para afrontar problemas que resuelve en un dos por tres ese empirismo oriundo del trato frecuente con las masas.

La revolución moderna, la revolución socialista, no es posible si los Sindicatos carecen de espíritu de lucha y no apoyan al Partido Socialista en su guerra, centrada en el terreno político, contra la burguesía. El Partido Socialista es la vanguardia revolucionaria del proletariado organizado en los Sindicatos. Partido Socialista que no tenga detrás, en cierto modo, a los Sindicatos, como sucedió en Francia, es un Partido de capacidad revolucionaria limitada. En rigor, se acreditará de impotente en un momento de gravedad histórica que exija de él la conquista del Poder político. El divorcio entre los Sindicatos obreros y el Partido Socialista en cualquier país conduce fatalmente al quebrantamiento de una unidad de acción sin la cual ni los Sindicatos ni el Partido Socialista representan un peligro para la clase dominante. Aquéllos sin éste, o éste sin aquellos, son dos fuerzas inermes. La cohesión, el acuerdo entre unos y otro es la primera condición, en circunstancias de cierta normalidad, cuando la revolución puede ser planeada, para el triunfo de los asalariados.

Ya hemos dicho que la misión

de los Sindicatos en períodos de normalidad estriba en la lucha diaria por el mejoramiento del nivel de vida de los trabajadores. Entonces la acción sindical es evolutiva, sin dejar de ser, naturalmente, revolucionaria en sus fines. Pero llega un momento en que la burguesía anuncia su dictadura — no una dictadura oligárquica como la de Primo de Rivera — y amenaza con la destrucción de las organizaciones proletarias y con el asesinato de sus dirigentes. Se ha recrudecido la hostilidad entre las dos clases antagónicas. Por ese motivo se ha creado una situación revolucionaria. La tarea inmediata de los Sindicatos no puede consistir “exclusivamente” en solicitar la disminución de la jornada de trabajo, ni en exigir aumento de salarios, ni en fundar bibliotecas. Sin perjuicio de no abandonar de manera total esa labor, los Sindicatos tienen el deber histórico, si quieren salvarse, de preparar con toda serenidad y disciplina su defensa. Su defensa no es otra cosa que la revolución. La revolución no puede tener por objeto asustar al capitalismo, sino destruirlo. Sólo así se salva la clase obrera.

No nos engañemos. La revolución es, en esta fase del régimen burgués, conservadora. Mas en el sentido de que si ayer la pasividad subversiva del proletariado le servía para conservar sus organizaciones, hoy esa pasividad es tanto como la certidumbre de su derrota por mucho tiempo. Lógicamente, la misión de los Sindicatos ha cambiado. Su estudiada mansedumbre de otros tiempos es ahora contraproducente. Véase lo ocurrido en Alemania. Las organizaciones más reformistas, las que se ofrecían a colaborar con el Gobierno de Hitler, han recibido el mismo trato que los Sindicatos y los partidos políticos más radicales. Igual cabe decir de los hombres. Los socialistas, enemigos de la dictadura del proletariado, se encuentran en los campos de concentración junto a los comunistas más furibundos.

¿Que España no es Alemania? Algo parejo escribía el “Vorwaerts” que, en vísperas de su desaparición, tituló su artículo de fondo: “Alemania no es Italia”.

En estos momentos de nuestro país, nosotros decimos: Hay que luchar en las urnas, precisa continuar la capacitación teórica de las masas, urgen la propaganda de nuestras ideas, la lucha contra los patronos y la conquista de nuevos adeptos. En las elecciones hemos de esforzarnos por lograr el mayor número posible de concejales y diputados. Ahora bien: todo eso no estorba otro: la preparación concienzuda de la revolución. No podemos vivir al día. Se avecinan jornadas trascendentales y sería un formidable error histórico que las afrontáramos atropelladamente y sin norte ni guía.

A los Sindicatos, ante todo, confiamos estas reflexiones.

(De “El Socialista”).

## Graves acusaciones contra March

Continúa “La Nación”, que, como es sabido, dirige el inmoral Delgado Barreto, su campaña en favor del contrabandista March.

Nos limitaremos a recoger algo de lo que Delgado Barreto decía de March en aquella campaña escandalosa que realizó con el seudónimo de “El Duque de G.” en “La Acción”.

Entonces escribió Delgado Barreto:

“Ahora que estamos los dos solos ante el público, le digo a usted, don Juan March y Ordinas, que

eso, don Juan, no es valor; locura o delirio es.

¡Porque al demonio se le ocurre mentar la sogá en casa del ahorcado y hablar de los Tribunales de justicia, como si nosotros fuéramos unos profesionales de la injuria y la calumnia unos escandalosos desvergonzados, y usted un santo bendito, víctima de la meledicencia de los hombres perversos! Eso, don Juan March, le costaría a usted más caro que la compra de las acciones de la Trasmediterránea, que la adquisición de las salinas de Torreveja, que la reapertura de la fábrica de sulfatos de Porto-Pí, que las indagaciones aportadas al proceso seguido por asesinato de su socio Rafael Garáu, que el sostenimiento de su flotilla comercial con bandera inglesa, que los expedientes de contrabando de subsistencias que existían en la Aduana de Mallorca, que su lucha tenaz con la Tabacalera, que la obtención del Monopolio de Marruecos y que otros tantos asuntos que constituyen problemas hondos y graves de la vida nacional y que, como tales, han de ser tratados.”

Y ante una carta que con su firma dirigió Delgado Barreto el 26 de enero de 1923 a la prensa madrileña decía el cínico director de “La Nación”:

“Ante los Tribunales seré yo el que acuse al señor March, pidiendo que se abra un proceso nacional para la depuración de estas grandes V... del contrabando en sus relaciones con la política. Sometiendo este caso de ética nacional a la conciencia del país y a la consideración de mis compañeros, me reitero de usted, etc.”

Todo eso hizo Delgado Barreto contra March. Pero desde que el contrabandista de Mallorca salvó a “La Correspondencia Militar” con el dinero que le pidió el general Primo de Rivera, Barreto, limpiabotas del general, director de “La Nación”, periódico fundado con el dinero de todos los españoles, proclama que March es un inocente y lo defiende a diario en su libelucho nocturno.

## Reacción, Dictadura, Democracia

Un futuro más próspero que el presente, se abre paso entre las entrañas de este hoy que es la madre de mañana. A los albores de una nueva era hay quien llora la carcasa de lo viejo, de lo tradicional, que como todo lo que existe en el mundo está destinado a morir, porque la Ley Natural se lo impone. Estos que lloran no comprenden que así como los hombres se renuevan, también se renuevan las costumbres de los pueblos, y también sus necesidades; y quieren ser incrédulos ante una necesidad que se impone al mundo: la sustitución de la sociedad presente.

revolución social violenta, son los comunistas.

Frente estas dos posiciones estamos nosotros, que creemos que en esta hora indecisa, quien tiene la palabra es la Ley Natural, que es la más justa.

Nosotros no queremos salvar el régimen burgués, porque sabemos que es tontería intentarlo, ya que es un caso perdido. Tampoco queremos provocar un aborto porque sabemos que podemos matar a nuestro muy querido hijo que es la sociedad socialista.

\* \* \*

Así se encuentra el Universo: la necesidad de sustitución de un presente carcomido, de una madre moribunda, con un futuro halagüeño.

Ante este dilema se encuentra la humanidad y gira alrededor de su eje, que es un lecho de parto donde se cierne la muerte y la vida, y opera y se divide. Los unos quieren salvar la madre, porque son íntimos de ella. El asunto es de tal gravedad, que si salvan el hijo muere la madre, y ellos intentan salvarla aun sabiendo de antemano que su grave mal no tiene cura. Lo importante para ellos es salvar la madre, aunque sea en perjuicio del hijo, ya que, salvándola, salvan sus intereses, herencia de la sociedad burguesa, y si por el contrario muere, la herencia, por ilícita, pasará en poder de los que ellos lo raboran: los galenos que tan ahincadamente luchan para salvar a la madre son: los de la cruzada anti-marxista, la reacción.

Ahora bien, frente esta cruzada anti-marxista, frente esta reacción, hay otra, que podríamos denominarla la impaciente, la de la noble impaciencia. Son los que creen tener la exclusiva del marxismo, y que, en esta hora de transición, comparable a las horas dolorosas del parto, quieren incluso provocar un aborto, sin pensar que puede ser funesto por el ser que dentro el vientre de la madre patealea para salir a la luz. Los provocadores del aborto, que no es otra cosa que la

He aquí, tres posiciones. De las tres, dos nos interesan en gran manera, sin descuidar la tercera ya que de su posición estamos pendientes. Las posiciones se pueden denominar de la siguiente manera: reacción, dictadura y democracia. Nos interesa en gran manera esclarecer los puntos referentes a dictadura y democracia.

Si partimos desde el punto de dictadura nos exponemos, por noble impaciencia, a perder lo que más deseamos, ya que hay un refrán que dice: “nada nace sin que tenga necesidad de nacer”.

Si partimos desde el punto de democracia que creo es el más acertado, los resultados no pueden fallar. Por una necesidad imperativa la madre está destinada a morir y morirá; y morirá precisamente, cuando la reacción después de titánicos esfuerzos, de múltiples inyecciones, vea que sus esfuerzos son impotentes.

Ahora bien, si ante sus fallados intentos de salvación, de lo insalvable, quieren imponernos una madastra, que es la dictadura, el fascismo, entonces el niño — el Socialismo — tiene que rebelarse, y aceptar como finalidad lo que los comunistas aceptan como principio, y decir: dictadura por dictadura la nuestra.

SANTIAGO PETRUS.

Barcelona.

## “Cooperativa Eléctrica de Menorca” en proyecto

Tiempo favorable apesar de los contratiempos y haciendo referencia a lo publicado el 9 y el 18 del actual, otro paso más añadimos hoy que hemos tenido ofertas aceptables que tendremos en cuenta oportunamente con ánimo de que se mejoren.

LA COMISIÓN.